

<b>Zeitschrift:</b>	Le messager suisse de France : revue mensuelle de la Colonie suisse de France
<b>Herausgeber:</b>	Le messager suisse de France
<b>Band:</b>	5 (1959)
<b>Heft:</b>	1
<b>Rubrik:</b>	Le carnet du Messager

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 21.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# LE CARNET DU MESSAGER

## DÉCÈS.

Mme Hans KIENAST, décédée le 14 novembre dans sa 81<sup>e</sup> année, membre du Cercle Suisse Romand.

Mme Louis BÉNÉ, décédée le 22 novembre 1958, épouse de notre sympathique et dévoué membre M. Louis Béné.

A leurs familles, les membres du CERCLE SUISSE ROMAND adressent leurs plus sincères condoléances.

### Mort du professeur Charly Clerc

On a appris, fin 1958, la mort du professeur Charly Clerc, alors qu'il se trouvait en séjour dans une propriété de famille, aux Prés-sur-Enges, près de Neuchâtel.

Né en 1882, Charly Clerc avait fait des études de théologie, puis, après avoir étudié à Berlin, Marbourg, Neuchâtel et Paris, où il avait obtenu un doctorat en lettres, il se voua à l'enseignement. Il enseigna à Glariseg, dans le canton de Thurgovie, puis au Collège de Genève, avant de se voir confier la chaire de littérature française du Polytechnicum de Zurich.

Ecrivain et essayiste, Charly Clerc laisse de nombreux ouvrages, parmi lesquels il convient de citer : **Le Génie du lieu, L'Ame d'un pays, Portrait de Philippe Bridel, Entre les Alpes et le Rhin, Le Culte des images, Le Génie du paganisme, Apollonius de Tyane et Julien l'Apostat.** Parmi ses recueils poétiques, signalons encore **Les Chemins et les de-meures.**

Charly Clerc avait également écrit plusieurs pièces religieuses, d'inspiration protestante, au nombre desquelles il faut rappeler : **Quatre mystères, Au travers du feu, L'Invitation au festin.** Parmi quelques pièces d'inspiration profane, mentionnons : **Monsieur Providence, Le Mou-touen enragé, Le Meilleur Ami du défunt.**

Comme journaliste il avait collaboré à la **Semaine littéraire**, à la **Gazette de Lausanne**, à la **Tribune**

de **Genève**, qui publièrent de nombreux feuillets de sa plume, dans lesquels il présentait la défense et l'illustration des lettres alémaniques en Suisse romande.

Charly Clerc avait été en outre, et pendant de nombreuses années, membre de la Fondation Schiller et de la Fondation Pro Helvétia. Il faisait partie également de l'Académie des lettres, sciences et arts de Dijon.

### La « Tribune de Genève ».

#### † Jacques TREICHLER

Une figure marquante de la Colonie suisse de Paris a disparu pour toujours.

Jacques Treichler n'est plus.

Il a été enlevé à l'affection des siens le 26 octobre dernier, en son domicile de Bois-Colombes, à l'âge de 81 ans.

Etabli maître-tailleur pendant 50 ans, 31, rue de Penthièvre, à Paris, sa porte n'était pas seulement largement ouverte à sa clientèle professionnelle, mais aussi à tous les compatriotes qui avaient besoin d'un conseil désintéressé ou d'un appui moral.

Sur le plan des Sociétés suisses de Paris, Jacques Treichler faisait autorité par son bon sens, sa cordialité et sa haute compétence, qu'il mettait tout entière au service de ses compatriotes.

Il fut Président de la Société « L'Alpenroesli » de 1908 à 1932. Sur l'initiative de son Président d'Honneur, M. Jean-Louis Courvoisier-Berthoud, cette Société se transforma en chœur mixte en 1927. Plus tard elle fusionna avec la « Chorale Suisse de Paris », chœur d'hommes et le Jodel-Club « Echo Suisse » pour former l'actuelle « Union Chorale Suisse de Paris ». L'expérience et la sagesse de Jacques Treichler ont contribué pour une large part à la réussite de cette fusion. Il resta jusqu'à sa mort l'un des Vice-Présidents d'Honneur de la nouvelle Société.

Mais son activité ne s'arrêta pas là.

Il collabora également de tout son grand cœur à l'œuvre admirab-

ble que fut la « Société de Secours Mutuals Suisse » — devenue, il y a quelques années, la « Société Mutualiste Suisse de Paris » — et occupa très longtemps une place importante dans le comité de cette Société.

Dès 1918, Jacques Treichler siégea aussi parmi les administrateurs de la Maison suisse de Vieillards, à titre de délégué de nos amis mutualistes.

Ceux qui ont vécu à Paris les dures années de la guerre de 1914-1918 se rappellent certainement encore le rôle éminent joué par le défunt dans le Comité Central de la Colonie Suisse de France en faveur des soldats français internés en Suisse.

Tel fut Jacques Treichler.

Telle fut son œuvre.

Une mention spéciale sur le Livre d'Or de notre Colonie n'a rarement été aussi méritée.

Les Suisses de Paris garderont un souvenir ému du cher disparu.

L'Union Chorale Suisse, en particulier, dit avec reconnaissance et tristesse un dernier Adieu à son Vice-Président d'Honneur.

#### † Mlle Marguerite Houriet, professeur

Le jour de Noël est décédée, à Peseux, où elle s'était retirée, Mlle Marguerite Houriet qui, de 1914 à 1948, fut professeur de français, d'anglais, d'histoire et de géographie, dans la section classique de l'école secondaire des jeunes filles de Neuchâtel. Cette longue et fructueuse carrière, Mlle Houriet l'avait assumée avec une étonnante vivacité d'esprit et de caractère. Exigeante, elle avait su, grâce à ses qualités, captiver et enthousiasmer ses élèves. De nombreuses volées garderont de Mlle Houriet le souvenir d'une pédagogue de classe.

## MARIAGE.

Le C.S.R. a le plaisir d'annoncer le mariage de son sympathique membre du Comité Raymond Reyne avec Mlle Liliane Metz.

Toutes nos félicitations et nos meilleurs voeux aux jeunes époux.